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    今年 9月开学伊始，青海果洛州民族高

级中学的校园里，出现了光明牛奶纸盒再生
环保椅。用 1380个牛奶回收纸盒做成的长

椅，隐约还能看到牛奶生产日期，让学生们感
到新奇。

从上海市民家中，到青海果洛校园，相隔
2000多公里，一个牛奶纸盒经历了什么，才有

如此奇妙的绿色之旅？记者昨天从光明乳业
获悉，牛奶纸盒回收绿色大行动自 2019年

在上海启动，如今覆盖全国 72个城市，光明
乳业累计回收 307万余个纸盒，变废为宝，

制成长椅、垃圾桶，在花博园、校园、社区重
焕新生。

上海市民回收热情高
插入吸管，几口饮尽，走到水槽前，剪开

牛奶包装盒，加入自来水晃一晃，倒入阳台上

的花盆，倒扣在水槽架子上沥干，最后压扁收
集到箱子里。在薛莉家里，这套流程已成为每

日标配，执行起来有如行云流水。
“我们一家五口天天都要喝牛奶，过去一

天至少要扔掉五个纸盒，但现在它们不再是

垃圾。”薛莉说，今年初，她在光明随心订 App

上发现，因为疫情暂停的牛奶纸盒回收行动
又重启了，不但可以预约送奶员上门回收，兑

换的产品也更丰富，除了光明优倍鲜奶，还有
米面、食用油、家禽等特色产品。从此，他们一

家人都成了回收行动的忠实粉丝。
2019年起，光明乳业将每月 5日、15日、

25日定为“牛奶纸盒回收日”。市民集齐十个

任意品牌牛奶纸盒，即可免费兑换光明随心
订提供的光明优倍鲜奶一份，一时间在申城

掀起“绿色时尚”。
“因为疫情，去年回收行动暂停好几个

月。没想到重新启动后，有的市民搬出大箱
子，里面是几百个牛奶盒。”光明乳业随心订

总经理李秀坤印象很深，这些牛奶盒洗得干
干净净，放得整整齐齐，让现场工作人员大为

感动。他表示：“根据数据比对分析，上海作为
垃圾分类试点‘样板’城市，市民垃圾分类意

识最高，牛奶纸盒回收数量最多，参与行动最
积极。”

三年来，上海模式复制推广到全国，回收
牛奶盒的行动版图不断扩大。截至今年 9月

15日，牛奶纸盒回收行动覆盖全国 72个城市

3493个社区，累计执行场次 2.9万余场，累计
回收 307万余个牛奶纸盒，累计节约近 20吨

用纸、100吨木材，保护了 142棵大树。

今年覆盖全国4000个社区
“真漂亮，说不定里面就有从我们家回收

去的牛奶盒。”今年花博会期间，薛莉一家人

特意赶去崇明，打卡全国最大的牛奶纸盒再
生环保椅。一家人坐在总长 156米的长椅上，

喜滋滋地拍照留念。
“居民的积极性很高！”陈蓓蓓是光明随

心订中宁新鲜配送中心的负责人，她告诉记

者，普陀区的秋月枫舍小区每次都能收集到
两三百个牛奶盒，后来这些牛奶盒变身为两

套环保桌椅，成为小区里的环保风景线，居民
们很有成就感。

这些牛奶盒如何变身环保椅？记者了解
到，从千家万户汇聚而来的牛奶盒，会汇聚到

专业的处理工厂。像常见的利乐包装属于一
种复合纸包装，是由 73%的纸浆、20%的聚乙

烯塑料、5%的铝以及 2%的印刷油墨和涂料

合成的六层复合结构，含有优质的纸质纤维

和塑料，把它们碾碎挤压，可直接生产成室内
家具、室外园艺设施、工业托盘等塑木产品。

今年，在防疫工作常态化下，光明乳业启
动升级牛奶纸盒回收全城绿色大行动，优化

兑换流程，丰富兑换内容。在上海地区率先试
点开启“奶盒回收 2.0”时代。一是拓宽牛奶纸

盒回收渠道，具体升级为预约送奶员上门回

收、牛奶纸盒回收箱收取及社区回收点回收
等三种方式。二是升级丰富兑换产品，精选光

明食品集团旗下二十余款经典实用产品，供
市民按需兑换。

此外，光明乳业还在光明随心订上线鲜
牛奶玻璃瓶 900毫升大容量包装，减少牛奶

瓶使用，满足家庭需求，玻璃瓶材料可回收循
环使用，减少碳消耗。

“今年我们计划覆盖全国 4000个社区，
同时探索后续再利用的新创意。”光明乳业相

关负责人表示，后续将在市绿容局的指导下，
开设牛奶纸盒环保再生制品展示角或主题公

园，捐赠牛奶纸盒环保再生制品，用绿色力量
共迎环保未来。 本报记者 张钰芸

    对家住奉贤四团镇的张先生来说，现在

给天然气充值，只要走上 15分钟去家附近的
政务自助终端上办理就行，而过去得花上近

两个小时去奉贤南桥的受理窗口，否则家里
就“断气”。这是“一网通办”给百姓带来的便

利。对张先生来说，为了这一刻，他等了六年。
而在奉贤区行政服务中心办公室主任、原数

据应用科科长顾晓燕眼里，张先生省下的时

间，是对她和同事们辛勤付出的最大褒奖。

克服万难实现
2015年，顾晓燕从奉贤区总工会转至区

行政服务中心的信息技术科，业务范围、服务

对象发生巨大跨越。面对陌生的领域，好学的
顾晓燕买来几十本专业书“啃”，一遍遍向专

家请教。渐渐地，“数据壁垒”“线上服务”“流
程再造”等专业词汇成了她脑海里旋转不停

的“纸飞机”，从一无所知到张口就来。

要完成这一任务，光懂技术不行，让各政
府部门办事系统整合到全市一张网，才是真

正的难点。有的没有系统，如何说服这些部门
改变传统工作习惯，从线下面对面审批改为

线上不见面审批？顾晓燕带着同事一家家跑，
一次次介绍“网上办”的理念。当时最大的困

难是梳理出涉及 11个部门 81个事项没有系
统，为了打通系统，她和同事们与这 11个部

门不断协调沟通，向市级相关部门请教，与技
术支持方不断研讨打磨，历经 90天，终于实

现无系统事项 100%上网。2019年，奉贤“一

网通办”工作取得全市第三，2020年更摘得
全市第二，优异的成绩让同行们也纷纷点赞。

“用户体验”高于一切
顾晓燕眼里，“一网通办”要让企业和百

姓满意，必须在“好办”“快办”“愿办”上下功

夫。远郊奉贤和市区不一样，燃气至今还需充
卡付费。去年一次奉贤区市民开放日活动中，

一位市民代表向顾晓燕“吐槽”：天然气充值
太不方便，烧饭时天然气突然“断了”，要从奉

贤东乡跑到西乡，驱车一个多小时，才能赶到

天然气充值窗口，还说不定窗口下班了……
这件事触动了顾晓燕，从去年 8月头开

始与奉贤天然气公司沟通，经历四个月攻关，
在天然气公司的配合下，在今年 1月试点后，

在所有终端上铺开功能，成为终端上最受欢

迎的功能之一，上线七个半月来，充值次数

3326次，充值金额达到 120万元。
“‘一网通办’政务自助终端机的用户是

百姓，‘用户体验’是我们改进工作最重要的
标准。”顾晓燕根据百姓的需求不断对终端机

升级更新，实现终端智能审核，证照立等可

取；创新“随申码”应用，“无证”办事更靠谱；
文件柜智能化，“收”“放”更自如。

如今，因为工作需要，顾晓燕从数据应用
科科长转到奉贤区行政服务中心办公室主任

的岗位，但对于“一网通办”还是割舍不下，就

像自己从小带大的孩子。如今，“孩子”已走上
正轨，不断完善升级，为奉贤区百姓提供高质

量的网上政务服务。从门外汉成为“一网通
办”奉贤“代言人”，顾晓燕说她最有获得感的

不是荣誉，而是解决群众和企业“急难愁盼”

问题后带来的获得感。 本报记者 李一能

    本报讯 （记者 杨玉红）近年

来，上海坚决贯彻落实“房子是用来
住的、不是用来炒的”定位，为新市

民、青年人提供安居宜居的租赁房
源或床源。在上海市房地产经纪行

业协会倡导下，昨日，自如、建信、相
寓等 12家企业代表签署承诺书，承

诺内容包括不哄抬租金、不虚假宣

传、不克扣租金、不恶意竞争、不强
制服务、不推诿扯皮等。其中，8家

租赁企业明确今年底前挂牌出租房
源不涨租金。

每年 9月、10月是住房租赁旺
季。上海市房地产经纪行业协会副

秘书长汤俊介绍，协会组织行业自
律承诺活动，引导更多租赁企业、房

产经纪机构自觉维护租赁市场稳
定，为市民营造更加规范、透明、有

序的住房租赁市场环境，推动住房
租赁市场平稳健康发展。

在住房租赁市场发展过程中，
一些市场乱象曾影响租赁市场稳

定，损害租房群众利益。少数职业二
房东，通过低价收房源、高价出租，

赚取租金差价，给一些租客生活带
来负面影响。面对鱼龙混杂的中介

市场，不少租户直呼租房犹如“拆盲
盒”，有时拆开的是惊喜，但有时拆

开的是惊吓。
近期，住房和城乡建设部等八

部门联合印发《关于持续整治规范
房地产市场秩序的通知》，将住房租

赁纳入整治重点领域，要求加大市

场秩序整治力度，切实维护人民群
众合法权益。本市多家长租公寓的

负责人表示，未来，工作人员将加强
和租客沟通，确保每一个租赁信息

真实可靠；及时将租赁市场价格变
化传递给房东，降低房东对租金上

涨的心理预期。

让“一网通办”解决群众“急难愁盼”
记奉贤区行政服务中心办公室主任、原数据应用科科长顾晓燕
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    从上海发起的牛奶盒回收行动， 三年
来已节约20吨用纸，保护了142棵大树

■ 青海校园里的

牛奶盒再生环保椅

超超超过过过222000000000公公公里里里的的的
“““牛牛牛奶奶奶盒盒盒绿绿绿色色色漂漂漂流流流”””


